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 会 長 挨 拶 
皆さん今日は。今日はこの季節に出回る飛魚についてお話しいたします。 

魚でも野菜でも四季の間に端境期と言うものがあるのはご承知のとうりです。中でも冬か

ら春にかけての端境期が一番長いわけですが今は春から夏に変わる時です。そんな時旬

を迎える魚の一つに飛魚があります。飛魚はメダカ目トビウオ科として 7 属で構成されてい

まして、そのうち長野県に出回る飛魚はトビウオ属のホントビ,ハマトビウオ属のハマトビ、ホ

ソトビ、アヤトビの四種です。 

 

飛魚はその名のとうり空中を滑空するところからこの名が付きましたが、大型のハマトビ

では 400m 以上、小型の飛魚でも 200m 以上は滑空するようです。鳥とは違いますので空

中で羽ばたく事は出来ませんがヒレというヒレは目いっぱい開き胸ヒレと尾ヒレで方向をコ

ントロールしてきれいな旋回もできます。石川県ではツバクロ、あるいわツバメ、広島ではト

リウオ、長崎ではアゴなどとも呼ばれていますが学名はプログニクティス アゴオ、長崎の

出島の医師シーボルトが名付け親だそうです。シーボルトが本国のライデン王立博物館に

標本を送る時、和名を地元の人に尋ねたらアゴというわけで上記の学名になりました。 

大変おいしくて安い魚ですがどうも長野県では人気がいま一つで、ほとんどのご家庭で

は塩焼きが定番のようですが実は刺身、タタキがおいしい又、三枚下ろしにしてフライにし

て温かいところを食べても更においしく頂けます。一度お試しください。 

 

 

 委員会報告 
親睦委員会  ご案内しておりますが、6/20(土)親睦バスハイクを行います。桑名のハマグ

リ料理を堪能して頂き、長島温泉、アウトレットでショッピングとご家族皆さんで楽しんで頂

けます。多くの方のご参加をよろしくお願いします。 

社会奉仕委員会  6/7(日)午前 6 時より 1 時間ほど、諏訪湖及び河川一斉清掃が行われ

ます。集合は体育館南側湖畔公園です。新型インフルエンザが国内でも拡大しています。

参加にはマスクの着用とうがい、手洗いを行って下さい。よろしくお願いします。 



 

 

50 周年 記念事業委員会  過日、寄付のお願いのご案内を致しましたが、個人の事業と

して、ﾛｰﾀﾘｰ財団・米山金奨学会（個人で選択)への寄付をお願いします。強制ではありま

せんが、是非ともご協力をお願いします。申込書に記入してお早めに提出をお願いします。

分割も受け付けておりますので申し出て下さい。R 財団への寄付の R ﾚｰﾄは変動しますの

で、送金日のﾚｰﾄで計算します。7 月-９月毎月 1 回 25 日を目途に送金します。登録は 7

月からとなります。案内には 9 月末締めでお願いしましたが、10 月 10 日を最終締切とさせ

て頂きます。不明な点は次年度 R 財団委員長・米山委員長にお問い合わせ下さい。ご協

力よろしくお願いします。 

 

 

てだと思います。

岡谷市長 
今井 竜五 様

 
卓 話 ｢岡谷市の街づくり｣ 

 

 

日頃より市政に対してご支援、ご理解を頂きましてこの場を借りて感謝

申し上げます。 

知った方ばかりなので、こんなにしゃべりにくいのは市長になって初め

冷や汗をかいています。 

お陰様で市長に就任させて頂き1年8ヶ月経ちました。多くの皆さんに支えられ何とかこ

こまでやって来られたと思います。市議会議員をやっていましたが、立場が 180°違い、議

員の時には決して聞けなかった話が幾つも耳に入ってきます。そういった話はオープンに

して行かなければいけない時代になって来ているのかなと思います。 

 

皆さん諏訪湖の海抜はご存知ですか？ 759mです。岡谷市で一番高い所はご存知で

すか？ 塩嶺御野立は 1052mです。実は鉢伏山 1928mです。鉢伏山は一部ですが岡谷

市だと言うことを覚えておいて下さい。私も先日知りました。横河山の大境廻りという行事が

ありまして、塩尻市と岡谷市の山境を横川山の方達が管理をしてくれており、杭を 3 年ごと

に打ち直して頂いています。山境は行政境と違いまして岡谷の山が塩尻に食い込んでい

たり、塩尻の山が岡谷に食い込んでいたりします。そんな事で大境廻りをやって参りました

が、これがまた死ぬ思いの行軍でありました。ゴルフ場のアップダウンなんてものではありま

せん。転げ落ちながら進みます。4WDでないと上らない、両手足を付かないと上れないよう

なところに行って来ました。筋肉痛がひどかったです。横川山では水を守る、水源の森の

保護もやっております。 

 

さて、今日は街づくりの話をさせて頂きます。岡谷市は 4 月から新しい街づくりの計画の 

第 4 次の総合計画に添っての街づくりが始まりました。総合計画は 10 年計画で今回は平

成 21 年度よりスタートしました。計画につきましては市民の皆さんの案を頂きながら作ろう

と言うことで何回か市民フォーラムを開催致しました。また、高校生の意見も吸い上げられ

たらと言うことで岡谷南高校の生徒会の皆さん。他に中学生が模擬市議会をやる中で鋭

い意見や質問が出されましたので、これらも活用させてもらい、第 4 次の総合計画を作成

致しました。そして岡谷市の将来都市像は「みんなが元気にかがやくたくましいまち岡谷」

をテーマに決めさせて頂きました。みんなとは人に限らず文化、歴史、産業等までも含め

てかがやくと言う意味で付けさせて頂きました。たくましい街岡谷はこれからは地方自治の



 

 

時代であります。地方が独立して自己責任、自己決定の時代のためには、財政力が強い、

夢のある街づくりができなければいけない、そんな願いを込め、たくましいまち岡谷とさせ

て頂きました。その将来都市像の実現に向けまして、色んな政策、施策を展開し街づくり

がスタートしたところであります。 

 

岡谷市の財政状況についてですが、経済がこんな状況ですので押して知るべしです。

税収も上がらない中での市政運営をして行かなければいけないものですから、本当に必

要な事業を選択してその事業に投資をしていく、選択と集中をして行政運営をして行かな

ければなりません。 

また、市民の皆様から求められている事が、行政の行財政改革です。行政の行財政改

革につきましては、一つは市の職員の人数が挙げられておりました。岡谷市の行財政プロ

グラムに沿いまして約 10 年間で 100 名を減少していく計画でやっています。しかしその一

方で市民の皆さんの要望が多様化しており、また多くなっております。そんな中で市の職

員も一生懸命働いております。要望は多くなるけれど職員は減らされる矛盾した状況です

が頑張ってもらっています。 

岡谷ばかりではありませんが、地方自治体をめぐる経済環境が厳しくなっています。そ

れに加えての 100 年に一度の不況があり、市としましてもなんとか経済産業のテコ入れが

出来ないかまた、雇用の創出が出来ないかと言うことで緊急経済対策を出させて頂いてい

るところです。特に求められているのは雇用を作って欲しいと言うことで臨時職員を 45 名

採用致しました。もう一つは商工会議所とのタイアップで１億２千万円のプレミアム商品券

の発行致します。これには２千万円の補助を市がいたします。また、取り扱い商店より 2％

の手数料を頂き、宣伝、広告等の費用に当てます。正に商工会議所、市、商店が一緒に

なってやれる事業だと思います。これからも経済対策に手を打って行きたい考えです。 

 

第4次の総合計画が一番の大きな課題として、産業の振興に力を入れ行こうと5つの基本

目標をまとめました。①魅力と活力に溢れる賑わいある街 ②共に支えあい健やかに暮ら

せる街 ③自然環境とくらしが調和した安全安心な街 ④生涯を通じ学び豊かな心をはぐ

くむ街 ⑤快適に生活ができる都市機能の充実した街。この5つを大きな項目として第４次

の総合計画を進めて参りたいと思っております。 

その中で前期の 5 ヵ年度計画の重点ポイントとして、「たくましい産業創造」「輝く子どもの

育成」を挙げました。輝く子どもの育成も人口問題もありまして、第 4 次総合計画のひとつ

の大事な要素として将来人口予測、10 年後の岡谷の人口をどれくらいに設定して街づくり

を考えていくかと言うことが難しいテーマです。統計学的な手法で推測をしますと 10 年後

には岡谷の人口は約 5 万人になります。少子化が大きな影響を与えております。岡谷市の

場合は辰野や、箕輪に岡谷村と言って岡谷の地価が高く岡谷に住めず人口の流出が進

んでいましたがそう言った事に加え少子化が大きな影響を与えています。子供を生み育て

やすい街にしなければいけないと言うことで輝く子どもの育成も大きなテーマとさせて頂き

ました。色んな事が若い世代から求められています。核家族化で不安を持っているご両親

がおられますので、生後 4 ヶ月までの子供さんのいる全家庭に訪問をさせて頂き、相談や

アドバイスできるキラキラ赤ちゃん訪問事業と名付けてスタートしていこうと言う所です。ま

た、今年初めてになりますが、学童保育以外に放課後の小学生を対象の居場所作りを実

験的に 2 箇所ほどで始めました。また、育英資金の拡大として対象者の枠を倍にする事を



 

 

決めました。 

たくましい産業の創造につきましても、皆さんの方が詳しいくらいですが、市としましてもあ

らゆる手を使ってやって行きたいと思いますので、色んな知恵をお借りしたいと思っており

ます。ただ、やり始めた矢先に現在の金融経済危機で今は積極的な展開が出来ず防戦

体制を取っています。そんな中でも、融資制度の拡充、雇用調整補助金申請の窓口の増

設等で皆さんのお手伝いをして参りたいと思っておりますし、やはり積極的な展開も必要

なものですから、色んな展示会へのブースの借り上げ料の補助、助成を積極的に考えて

参りたいと思っております。 

 

また、「生涯現役で健康にくらせるまちづくり」という事で健康づくりに力を入れるとして、

あるき太郎花回廊ウォーキングを 4 月に実施をしました。約 700 名の参加を頂きました。横

河川の土手を行き渡辺家を見学し横河川の土手を戻る6キロのコースでした。秋には近代

化産業遺産郡のツアーをしたいと計画しております。H19 年 11 月に経済産業省より製糸

にかかわる 15 件の資産が近代化産業遺産郡として認定を受けました。これらを活用した

街づくりを考えております。武井武雄の「あるき太郎」というキャラクターを岡谷の健康づくり

と近代化産業遺産郡の案内のキャラクターにしました。また、近代化産業遺産郡は色んな

活用法を考えておりますので、皆さんからもお知恵をお借りできればと思っております。観

光と言う目が少しでも出てくればと思います。 

毎月 1 の付く日にはもっと野菜を食べよう推進運動としますので、皆さん意識をして、そ

して地産地消と言うことで岡谷で採れた野菜を食べて頂ければ、少しでも農業にもお金が

まわるのでお願いしたいと思います。 

取り留めの無い話を致しました。ありがとうございます。 

 
 

 

牛山幸一・大橋正明・小口哲男・小口俊光・小口雅弘・小口泰史・尾関秀雄・河西 洋・小

出 篤・小松正二・坂井忠彦・佐藤有司・白鳥修次・高木昭好・竹村一幸・塚田昌滋・中嶋

孝一・中畑隆一・濵 透・林 裕彦・林 靖高・原 史郎・平沢清文・藤森睦美・宮坂 伸・宮

坂宥澄・矢島 進・山岡晴男・山岡正邦・山岸邦太郎・山崎典夫  ようこそ今井市長さん。 

原 史郎  先週のゴルフコンペお疲れ様でした。良い天気に恵まれ、そして何より良きパ

ートナーに恵まれ優勝できました。ありがとうございました。 

矢島 實  良い成績をおさめられました。 

宮沢由己  今月が創業月です。 

 

 

ニコニコボックス 

出 席 報 告 
会員数５１名、出席者３７名、出席率７２.５５％、前々回訂正７８.４３％  
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夢をかたちに 
Make Dreams Real 

 


